
oviedo

Alrededor de 8.000 peregrinos 
del Camino de Santiago pasa-
ron por Oviedo el pasado año, y 
más de 4.400 pernoctaron en su 
albergue. Son cifras que van au-
mentando cada año y que ponen 
de manifiesto que el Camino Pri-
mitivo es cada vez más conocido 
y la opción que muchos peregri-
nos toman en su trayecto hasta la 
tumba del apóstol.

Este próximo mes de septiem-
bre, se cumplirán 25 años del na-
cimiento de una asociación, fun-
dada por un sacerdote, Celestino 
Castañón, quien logró cambiar el 
nombre de su parroquia de en-
tonces, San Lázaro, por el de San 
Lázaro del Camino, para reco-
nocerle el hecho de ser el último 
tramo en el Camino del Salvador, 
que va desde León hasta Oviedo. 
Él mismo creó, a partir de enton-
ces, la Asociación Astur-Leonesa 
de Amigos del Camino de San-
tiago, que hoy cuenta con más 
de 200 miembros, y cuyo objeto 
principal es promocionar y dar a 
conocer el Camino Primitivo y el 
Camino del Salvador.
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Camino de Santiago, camino de fe
El Camino de El Salvador –que va de León a Oviedo–, y el Camino Primitivo
–desde Oviedo a Santiago–, son cada vez más frecuentados por los peregrinos
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Peregrinos del Camino de Santiago.

Jóvenes 
asturianos en 
el Encuentro 
de Ávila

Ávila

Un grupo de 50 jóvenes, 
acompañados por tres sacer-
dotes diocesanos, entre ellos el 
Delegado diocesano de Pasto-
ral Juvenil, José Manuel Váz-
quez, viajará al Encuentro Eu-
ropeo de Jóvenes en Ávila, que 
se celebrará en la ciudad los 
próximos días 5 al 9 de agosto. 
La actividad se ha organizado 
desde la Conferencia Episco-
pal Española, en el marco del 
V Centenario del nacimiento 
de Santa Teresa de Jesús.

Los participantes asturianos 
proceden de parroquias de Gi-
jón, Oviedo, Avilés y Cangas 
del Narcea, así como del Movi-
miento Scout Católico. 

Una vez allí, el esquema de 
la organización responderá al 
de una Jornada Mundial de 
la Juventud, en el que tendrá 
una importancia especial la 
música, los espectáculos au-
diovisuales, y la figura de San-
ta Teresa. La ciudad de Ávila 
lleva todo el año volcada en 
las actividades del Centenario, 
aunque la cita de este verano 
con los jóvenes, es uno de los 
puntales en los que más se ha 
trabajado. La página web del 
Encuentro de jóvenes es www.
eej2015.com 

Mons. Jesús Sanz: 
“Marco: el canto de 
las lágrimas”
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Juan Antonio 
Menéndez:
“Final de curso en la 
diócesis”
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oviedo

n La Casa de Ejercicios de Covadonga aco-
gerá, los próximos 2 al 8 de agosto,  una tan-
da de Ejercicios Espirituales para religiosas. 
Estará dirigido por el sacerdote José Antonio 
González Montoto, párroco de Santo Tomás 
de Cantorbery (Avilés). Se trata de una acti-
vidad organizada por el propio Santuario de 
Covadonga.  
La Casa de Ejercicios está atendida, desde 
este curso, por las religiosas Hijas de Santa 
María del Corazón de Jesús, una congrega-
ción relativamente nueva, que cuenta con 
fundaciones en España y Latinoamérica.

Ejercicios Espirituales
para religiosas
en Covadonga

oviedo

n El Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, 
presidirá, este próximo martes, 28 de julio, 
festividad de San Melchor de Quirós, una 
Eucaristía en el Santuario de Cortes, a las 12 
del mediodía. Se trata de una cita anual que 
organiza la Delegación diocesana de Misio-
nes, que supone, además, un encuentro con 
los misioneros asturianos que se encuentran 
de vacaciones en su tierra natal. 
Los asistentes al encuentro participarán de 
una comida fraterna y por la tarde visitarán 
el Santuario del Cébrano, donde comparti-
rán sus experiencias en la misión.

La diócesis celebra 
San Melchor de Quirós
el próximo martes

avila

n La Universidad San Dámaso, de Madrid, 
en colaboración con la Comisión Episcopal 
para la Vida Consagrada, ha ofrecido, como 
cada verano, un curso de formación para re-
ligiosas, con un intenso programa académi-
co y una atención especial a la oración y a la 
convivencia inter-congregacional. El curso, 
que este año tuvo lugar en Ávila, se centró 
en la virtud de la esperanza, y estuvo dirigi-
do por nuestro Arzobispo, Mons. Jesús Sanz, 
quien desgranó en sus clases la relación entre 
“La esperanza y los carismas. Colaboradores 
en una historia inacabada”.

El Arzobispo dirigió 
un curso de verano 
para religiosas

Cartel oficial del Encuentro.
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Nuestro tiempo

Peregrinos a Santiago, por Asturias
Durante el 2014, 8.000 peregrinos 
pasaron por Oviedo y más de 4.400 
pernoctaron en su albergue. Más de 
la mitad, eran extranjeros

oviedo

El próximo mes de septiembre 
se conmemorarán los 25 años 
desde que el sacerdote diocesano 
Celestino Castañón, entonces pá-
rroco de San Lázaro, en Oviedo, 
lograra añadirle a su parroquia 
el apellido “Del camino”, por en-
contrarse ésta en el último tramo 
del Camino de El Salvador, que 
permite a los peregrinos que lle-
gan a León, por el Camino Fran-
cés, desviarse hasta Oviedo para 
visitar la Catedral de El Salvador, 
con sus reliquias, especialmente, 
el Santo Sudario. Con este motivo, 
en aquel momento, se organizó 
una peregrinación por el Cami-
no de El Salvador, y aquella fue 
la primera actividad y germen 

de la asociación que se creó con 
el nombre de “Asociación Astur-
Leonesa de Amigos del Camino 
de Santiago”. Hoy, la asociación  
cuenta con cerca de 200 socios, 
realiza actividades y peregrina-
ciones durante todo el año, y su 
presidente es José Luis Galán, que 
explica que el “objetivo y la razón 
de ser de esta asociación, según 
sus estatutos, es la promoción del 
Camino de El Salvador y del Ca-
mino Primitivo, así como la ayuda 

y la asistencia a los peregrinos que 
llegan a Oviedo. Esos son los dos 
motivos principales, pero después 
hay otros, como el fomento de las 
peregrinaciones por todos los ca-
minos jacobeos de la península”. 

A pesar de que Oviedo es el 
lugar donde nació el Camino de 
Santiago –según cuenta la tradi-
ción, fue el rey Alfonso II el pri-
mer peregrino a Santiago–, du-
rante muchos años las rutas más 
frecuentadas por los peregrinos 
para llegar hasta la tumba del 
Apóstol han ignorado este desti-
no, que sin embargo, desde hace 
unos años hasta ahora, vuelve a 
tener importancia. “La Catedral 
de Oviedo, de El Salvador –indi-
ca José Luis Galán– es un destino 
que no debe perderse nadie cuan-
do hace el camino primitivo. En 
ella está la Cámara Santa, con las 
reliquias, y precisamente por eso 
cobra sentido el conocido dicho 
de Quien va a Santiago y no al 
Salvador, visita al criado y olvida 
al Señor”.

Y es que la cifra de peregrinos 
que llegan hasta Oviedo se incre-
menta año tras año. “Los años ja-
cobeos son años de más afluencia 
de gente, pero en esta ocasión no 
volverá a ser año jacobeo hasta 
2021 y sigue aumentando la lle-
gada de peregrinos por el camino 
de El Salvador, de León a Oviedo. 
Probablemente –añade el presi-
dente– el trabajo de las asocia-
ciones y de las administraciones 
ha tenido mucho que ver. Pero lo 
cierto es que se vuelve a recuperar 
el esplendor y la importancia del 
camino de Santiago en Asturias y 
León. El año pasado, por el alber-
gue de Oviedo pasaron peregrinos 
de 69 nacionalidades distintas, 
pernoctaron 4.400 personas, pero 
fueron muchos más los peregri-
nos que pasaron por aquí, cerca de 
8.000”. Como detalle curioso, es 
importante señalar que al menos 
por Oviedo pasaron más pere-

grinos extranjeros que españoles,  
(un 58% del total), y es que, como 
afirma el presidente de la Asocia-
ción, “el Camino de Santiago es 
una marca turística acreditada en 
todo el mundo, es tan conocida 

que no hay que hacer gran pu-
blicidad de ella porque se conoce 
ampliamente, y eso es algo que en 
Asturias tenemos que aprovechar 
y fomentar aún mucho más”.

Se trata de una experiencia de 

gran calado a nivel personal. No 
todos los peregrinos, ni mucho 
menos, tienen una motivación 
religiosa para caminar a pie o en 
bicicleta durante días, soportando 
las inclemencias del tiempo y las 
incomodidades de albergues que, 
en su mayoría, distan mucho de 
parecerse a un hotel. Hay moti-
vaciones deportivas, culturales y 
muchas otras, pero “no deja de ser 
una experiencia, como mínimo, 
espiritual en un sentido amplio de 
la palabra”, señala Galán: “Muchos 
comienzan como turistas, otros 
como peregrinos, otros como de-
portistas, pero todos acaban con 
un nudo en la garganta cuando 
llegan a Santiago”.

De la misma manera opina 
Lourdes Campillo, vocal de cultu-
ra de la Asociación, y responsable 
del boletín bianual, que se edita 
desde sus comienzos: “El Camino 
aporta muchas cosas, pero sobre 
todo la experiencia de compartir. 
Compartes la amistad, compartes 
la compañía, la visión de otros 
pueblos, de otras gentes… tienes 
una forma distinta de conocer, 
que no tiene nada que ver con la 
de ir en coche, sino paso a paso”. 

Un peregrino, en el comedor del nuevo 
albergue de la calle Leopoldo Alas, en 
oviedo. debajo, Lourdes Campillo, vocal 
de la Asociación, y Antonio Crespo, 
vicepresidente.

“El objetivo y la 
razón de ser de 
esta asociación 
es la promoción 
del Camino de 
El Salvador y del 
Camino Primitivo 
hacia Santiago, así 
como la asistencia 
a los peregrinos 
que llegan hasta 
Oviedo”

n En el caso de Oviedo, el albergue de peregrinos tiene 
carácter municipal, pero su dirección está encomendada 
a la Asociación Astur-Leonesa de Amigos del Camino de 
Santiago, que llevan a cabo esta labor de forma voluntaria 
y desinteresada. “Hoy podemos decir que Oviedo cuenta 
con un albergue a la altura de la ciudad, pero no siempre 
hemos podido decir lo mismo”, explica Antonio Crespo, 
Vicepresidente de la Asociación. “Que pasen 8.000 pere-
grinos en un año por Oviedo es algo bueno para la ciu-
dad –afirma– y hay que reconocer que el Ayuntamiento, 
al margen de ideas políticas o de formaciones, está por 

encima de todo eso y apoya al Camino de Santiago”. Y es 
que el primer albergue con el que contó la ciudad se situó 
en San Pedro Mestallón, allá por 1990. Tenía 16 camas, 
y pronto se quedó pequeño, pasando a ocupar el que ha 
estado activo hasta hace varias semanas, en Adolfo Po-
sada. Sin embargo, tal y como explica Antonio Crespo, 
“esa casa se encontraba en una situación que no cum-
plía los mínimos exigibles, con humedades y una serie 
de problemas estructurales que lo hacían inviable”. Ante 
este problema, buscaron varias alternativas, hasta que se 
decantaron por un espacio que ofrecía el Seminario Me-

tropolitano, que convenció “porque estaba para entrar al 
día siguiente”. 
Además de limpieza, higiene y amplitud, con el nuevo 
albergue, situado en la calle Leopoldo Alas, número 20, 
han ganado plazas, pasando desde las 32 hasta las 51 en 
total que hay ahora”. “Una cifra –señala– que puede que 
se quede algo corta en verano, donde seguramente se lle-
narán las plazas a diario, pero el resto del año será más 
que suficiente”. En él, a los peregrinos se les ofrece cama 
y ducha, quedándose sólo un día, excepto  aquellos que 
presenten algún problema físico o de salud.

Un nuevo albergue para los peregrinos, en Oviedo
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Nuestra Iglesia

“Los grandes desafíos 
que el anuncio del 
Evangelio debe afrontar”

Ha sido la palabra más temida 
o más deseada, la que ha provoca-
do encendidas defensas y no tibias 
descalificaciones. El rescate: de 
esto se ha hablado en parlamentos 
nacionales de la vieja Europa, en 
los corrillos de los ministros de 
economía, en las tertulias mediá-
ticas, en las columnas de opinión 
de tantos periodistas. ¿Rescate sí, 
o rescate no? Y así casi todos se 
han ido posicionando en una fre-
nética semana tratando de domar 
a ese caballo de Troya que para 
unos tiene trampa y para otros 
solución.

Pero como si de un rayo se tra-
tase que nos obligase a cambiar la 
mirada, el rescate que para quien 
tiene entrañas realmente ha con-
movido ha sido otro bien diferen-
te. Una extraña escalada de razo-
nes y de coincidencias, hace que 
una joven mujer se deshaga de 
su hijo recién nacido. Es confuso 
todo lo que ella ha declarado para 
intentar explicar lo inexplicable. 
Sin embargo,  esta mujer tuvo a su 
hijo. No lo destrozó en su vientre, 
no succionaron sus trozos con una 
aspiradora, no lo ahogaron hasta 
envenenarlo en una solución de 
sal amarga. Sencillamente tuvo a 
su hijo, respetó su nacimiento. 

Tamaña gesta ya la colocaba en 
el palmarés de las madres que en 
medio de tremendas dificultades, 
increíbles miedos y terribles sole-
dades, dan a luz al hijo que lleva-
ban dentro. Pero luego vino lo que 
nos parece difícil de creer: tirarlo 
a la basura ¡vivo! Con un biberón 
para ese viaje maldito en medio de 
toda la podredumbre infecta, ella 
se deshizo de ese pequeño apenas 
nacido. Era como un aborto “post 
partum”, igual de cruel y horrible 

ante el ser humano más pequeñín 
e indefenso.

Esta es la primera parte de una 
tremenda historia trágica en su 
planteamiento y en su ejecución. 
Pero no acabó de esta manera. El 
final ha sido tan sorprendente, 
tan inesperado, tan fruto de un 
inmenso milagro como ha sido 
llamado con justicia, que la luz 
que proyecta eclipsa del toda la 
penumbra que tan fatalmente lo 
oscurecía.

Marco le han puesto de nombre 
a este pequeño. Y en ese marco 
Dios con Marco nos ha dibujado 
una obra de arte. La tiniebla de un 

basurero bajo tierra explotó ante 
la luz que allí encendió un llan-
to. Y toda la porquería junta, se 
rindió ante la inocencia tierna de 
un pequeñín que llorando entonó 
a su propia vida el más hermoso 
himno a la alegría. Sí, en medio 
de aquella basura brilló como 
una gema la más bella de las joyas 
como es siempre la vida humana.

Unas lágrimas de bebé fueron 
suficientes para que en ellas Dios 
llorase de nuevo como sólo Dios 
sabe hacerlo. Y aquel llanto con-
movió a gente buena que como 
en una  conspiración bondadosa, 
se fueron apiñando para salvar a 
quien sollozando pucheros nos 
empezó a contar su vida. La poli-
cía local, la Guardia Civil, las en-
fermeras y médicos del hospital, la 
prensa sensible que dio la noticia, 
los viandantes que avisaron. ¡Qué 
grande es la humanidad… cuan-
do no se deshumaniza! ¡Qué pre-
cioso testimonio han dado todos 
ellos de lo importante de la vida!

El niño está a salvo, está sano. 
Me pregunto qué habrá silenciado 
eternamente Dios para decírselo a 
él y con él decírnoslo a todos. Ha 
sido el triunfo de la vida, la más 
vulnerable, la más fácil de censu-
rar. Pero su ángel ha vencido en 
Marco y ahora lo podemos con-
tar. Pienso si ese llanto se pudiera 
escuchar en el seno de las madres 
en trance de abortar, en la con-
ciencia de los padres cómplices 
e irresponsables que las dejan en 
soledad. Si ese llanto se pudiera 
escuchar en algunos parlamentos 
que con demagogia culpable legis-
lan contra la vida sin que en sus 
papeleras las lágrimas de los no 
nacidos, como hizo Marco, pue-
dan sencillamente llorar.

Marco: el canto de las lágrimas

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

La pasada semana, el Papa 
Francisco envió un mensaje al 
cardenal Turkson, Presidente 
del Pontificio Consejo Justicia 
y Paz, para que lo hiciera exten-
sivo a los representantes de las 
comunidades interesadas por las 
actividades mineras que partici-
paron en el encuentro Unidos a 
Dios escuchamos un grito organi-
zado por ese dicasterio en cola-
boración con la red latinoameri-
cana “Iglesias y Minería”. En ella, 
les recordó que participaban en 
esta jornada de reflexión “para 
que se escuche el grito de tantas 
personas, familias y comunida-
des que sufren directa o indirec-
tamente por las consecuencias a 
menudo, demasiado negativas, 
de la minería”. En el caso de La-
tinoamérica, ese grito se debe a 
“la tierra perdida; la extracción 
de riquezas del suelo que, para-
dójicamente, no ha producido 
riqueza para las poblaciones lo-
cales que siguen siendo pobres”, 
y también al “dolor en respuesta 
a la violencia, a las amenazas y la 
corrupción, y las violaciones de 
los derechos humanos, discreta 
o descaradamente pisoteados 
por cuanto respecta a la salud de 
las poblaciones; por las condi-
ciones de trabajo, a veces por la 

esclavitud y la trata de personas 
que alimenta el trágico fenóme-
no de la prostitución y un grito 
de incomprensión por la caren-
cia de procesos inclusivos y del 
apoyo de las autoridades civiles, 
locales y nacionales’.

También quiso recordar al 
continente latinoamericano 
durante el rezo del Ángelus, el 
pasado domingo, a la vuelta del 
viaje Apostólico que le llevó a 
Ecuador,  Bolivia  y  Paraguay:  
“El Continente  Latinoamerica-
no  –afirmó el Papa en la Plaza 
de San Pedro– tiene grandes 
potencialidades humanas y espi-
rituales, conserva valores cristia-
nos profundamente enraizados, 
pero también vive graves proble-
mas sociales y económicos. Para 
contribuir a la solución, la Iglesia 
está comprometida a movilizar 
las fuerzas espirituales y morales 
de sus comunidades, colaboran-
do con todos los componentes 
de la sociedad. Ante los gran-
des desafíos que el anuncio del 
Evangelio debe afrontar, he invi-
tado a recibir de Cristo Señor la 
gracia que salva y que da fuerza 
al empeño del testimonio cris-
tiano, a desarrollar la difusión 
de la Palabra de Dios, para que 
la sólida religiosidad de aquellas 
poblaciones pueda siempre ser 
testimonio fiel del Evangelio”.

La Policía local, 
la Guardia Civil, 
las enfermeras 
y médicos del 
hospital, la prensa 
que dió la noticia, 
los viandantes 
que avisaron. 
¡Qué grande es 
la humanidad... 
cuando no se 
deshumaniza! 
¡Qué precioso 
testimonio  
de lo importante 
de la vida! 
El niño está a 
salvo, está sano. 
Ha sido el triunfo 
de la vida, la más 
vulnerable

Días de encuentro, fraternidad  
y amistad en Granada

gRAnAdA

Durante toda esta semana, 
nuestros seminaristas diocesa-
nos, acompañados por nuestro 
Arzobispo, Mons. Jesús Sanz, se 
encuentran compartiendo un en-
cuentro fraterno con los semina-
ristas de la diócesis de Granada. A 
lo largo de la semana, han podido 
conocer los lugares más destaca-
dos y emblemáticos de la historia 
de la diócesis, como las Santas 

Cuevas, el Museo y la iglesia de la 
Abadía del Sacromonte, la Basílica 
de Nuestra Señora de las Angus-
tias –patrona de la ciudad–, la Ca-
tedral, la Alhambra, o la Basílica 
de San Juan de Dios. 

En el marco del encuentro de 
fraternidad entre los seminaristas 
diocesanos de Oviedo y Grana-
da que se celebra esta semana, el 
Arzobispo Mons. Jesús Sanz pre-
sidió el martes la Eucaristía en la 
Abadía del Sacromonte, junto con 

los Rectores y Vicerrectores de 
ambos seminarios, y los miem-
bros del Cabildo de la Abadía. La 
celebración eucarística, tal y como 
informó la Delegación de Medios 
de Comunicación de la diócesis 
granadina, contó con la presencia 
del relicario con las cenizas de San 
Cecilio, que se expusieron ante-
ayer, de forma excepcional, en de-
ferencia a los visitantes asturianos. 

En ella, además, Mons. Sanz 
aprovechó para “dar gracias por 

esta oportunidad”, así como para 
invitar a los seminaristas granadi-
nos y a sus formadores a un “viaje 

de vuelta” a Oviedo, para compar-
tir también allí días de encuentro, 
fraternidad y amistad.

Mons. Jesús Sanz acompañó a los seminaristas asturianos

Seminaristas asturianos y granadinos, en la Abadía del Sacromonte
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Comenzábamos este curso 
pastoral con la mirada puesta en 
Santa Teresa de Jesús, en su vida 
y en sus obras,  con motivo de la 
celebración  del V Centenario de 
su nacimiento. La relectura de los 
escritos de la Santa abulense nos 
ha ayudado a recobrar la dimen-
sión mística y espiritual que toda 
persona lleva dentro de sí, y que 
habitualmente se oculta porque 
hoy no es políticamente correcto 
hablar de las cosas del espíritu. 
La participación en el  Año Jubi-
lar Teresiano ha sido un reclamo 
fuerte para que  la diócesis, y mu-

chas parroquias, hayan peregrina-
do a Ávila donde los peregrinos 
encontraron misericordia, paz y 
armonía espiritual. Con este telón 
espiritual de fondo hemos seguido 
impulsando en los arciprestazgos 
y parroquias, con la colaboración 
de las Delegaciones Diocesanas, 
los objetivos y acciones de nues-
tro Plan Pastoral “La ciudad se 
llenó de alegría”. En concreto, se 
ha trabajado en los arciprestaz-
gos el “Directorio de catequesis e 
iniciación cristiana” para concre-
tar la aplicación de los criterios y 
normas que aparecen en él. Como 
consecuencia, ya se han puesto en 
marcha algunas experiencias de 
catequesis familiar en las cuales el 
protagonismo de la trasmisión de 
la fe y de la catequesis recae sobre 
los propios padres, arropados por 

los catequistas y la comunidad pa-
rroquial. A finales de este curso se 
ha creado y puesto en marcha el 
Instituto teológico San Juan Pablo 
II, porque nos preocupa la forma-
ción cristiana de los seglares para 
que asuman su propia vocación 
de ser testigos de la fe en el mun-
do, dando razón de su esperanza 
y comprometiéndose en la trans-
formación de la sociedad según 
los planes de Dios. A lo largo de 
este curso se ha renovado la di-
rección de Cáritas Asturias, que 
continúa con la inmensa labor de 
animar el compromiso solidario 
de las comunidades cristianas y 
además, a poner en marcha nue-
vos proyectos para la atención de 
las necesidades de los más pobres 
de entre los pobres. En este senti-
do Cáritas está  dando pasos para 

Final de curso en la diócesis
Claves

facilitar viviendas a quien se ve en 
la calle y ha inaugurado roperos 
solidarios para crear puestos de 
trabajo y, al mismo tiempo, que 
las personas sin recursos puedan 

adquirir prendas de vestir por un 
precio simbólico. Por último, los 
obispos damos gracias a Dios por 
los cuatro nuevos presbíteros y los 
dos diáconos que se han ordena-
do y por  haber realizado la Visi-
ta Pastoral al arciprestazgo de El 
Acebo. Allí  nos hemos encontra-
do con los cristianos que forman 
parte de las 106 pequeñas comu-
nidades cristianas que siguen fie-
les a la fe católica y son testigos del 
Señor en medio de la soledad de la 
zona rural. Si al comenzar el curso 
mirábamos a Santa Teresa, al fina-
lizarlo tenemos ya los ojos puestos 
en el Año Jubilar de la Misericor-
dia promulgado por el Papa Fran-
cisco para el próximo año. Espe-
ramos que sea un año en el que el 
Señor, en su infinita misericordia, 
nos conceda el perdón y paz.

Cuando me pidieron esta co-
laboración desde “Esta Hora”, me 
acordé enseguida de un comen-
tario a un blog con las homilías 
que publico semanalmente. El co-
mentario fue realizado por parte 
de una mujer que acudió esta Se-
mana Santa pasada a la parroquia 
de Tapia de Casariego. “Gracias, 
Padre Andrés, por facilitarnos 
sus homilías de esta semana de 
Pascua. Pasé con mi familia la Se-
mana Santa en Tapia de Casarie-
go. Fui allí en busca de una tran-
quilidad que en mi parroquia no 
encontraba y la verdad es que ha 
sido todo un regalo del Señor po-
der disfrutar de Tapia, de su mar y 
de sus paisajes, pero también de su 
parroquia. Experimenté los frutos 
del Señor: la paz, la alegría de la 
Resurrección, la gratitud por mi 
familia y por todos los regalos que 
me da la vida, la comunión con 
hermanos que sin conocerme de 
nada me ofrecen su mano tendida, 
su sitio en el coro, su agua bendita 
y su sonrisa… Fue providencial. 
Puedo decir que me encontré con 
el Señor vivo gracias a usted y a su 
parroquia. Desde Toledo, ¡Felici-
dades y Gracias!”

Durante la época veraniega la 
vida parroquial cambia: no hay 
catecismos, ni reuniones de for-
mación de adultos, ni otras activi-
dades propias del tiempo octubre-
junio. Sin embargo, Dios nunca 
está de vacaciones y un cristiano 
tampoco tiene que estar de vaca-
ciones. Cambiarán las actividades, 

cesarán unas y se realizarán otras, 
pero un cristiano no puede cerrar 
la persiana de su espíritu y decir: 
“¡Hasta septiembre!”

Las personas (los creyentes) se 
acercan a estas villas costeras para 
descansar, para disfrutar de la pla-
ya, de los baños de mar, para pa-
sear, para estar con la familia y con 
los amigos, para cambiar de aires y 
dejar atrás por unos días preocu-
paciones y tensiones… No obstan-
te, el descanso no debe sólo llegar 
al cuerpo y a la mente, también 
nuestro espíritu necesita respirar, 
tomar aire, seguir creciendo, estar 
en contacto con Dios. Por ello, las 
parroquias costeras deben ofrecer 
una acogida a los veraneantes, bien 
sean ocasionales (por ejemplo, pe-
regrinos camino de Santiago de 
Compostela), bien permanezcan 
más días entre nosotros.

Entiendo que la atención pri-
mera que se debe dar en las pa-
rroquias de veraneantes es aten-
der sus demandas: poner el sello 
parroquial en su compostela (la 
credencial oficial del peregrino a 
Santiago de Compostela); darles 
información: para ello se expon-
drá en lugares visibles del templo 
y otros en la villa los horarios de 
Misas en varios idiomas, teléfonos 
del párroco… Algunos veranean-
tes en ocasiones desean hablar con 
el párroco para tratar algún tema 
de conciencia, para confesar, para 
pedir una información… La acti-
tud por parte del párroco ha de ser 
siempre amable y servicial. Esto 
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y de los feligreses hacia estas per-
sonas creyentes ha de ser positiva, 
aunque sin conceder rebajas en 
las exigencias y compromisos que 
marca la Iglesia.

También existe (o ha de existir) 
una atención religiosa y espiritual 
ofrecida a los que nos acompañan 
en este tiempo de descanso: Tener 
las iglesias abiertas para facilitar 
la oración o una pequeña visita 
al sagrario o a la Virgen María y 
la participación en las fiestas re-
ligiosas propias de la parroquia 
y de estos tiempos. Por ejemplo, 
aquí en Tapia de Casariego tene-
mos la gran manifestación de fe 
que supone la novena y posterior 
celebración de la misa y de la pro-
cesión con ocasión de la festividad 
de la Virgen del Carmen. Se faci-
litará que los veraneantes puedan 
participar en las lecturas, en los 
cantos con el coro parroquial, en 
la organización y desarrollo de las 
actividades. 

Alguien puede preguntar: ¿Por 
qué van los veraneantes a quitar 
el protagonismo de quienes co-
laboran todos los años en la pa-
rroquia? Un cristiano nunca debe 
ser protagonista ni propietario de 
un servicio en la comunidad. Un 
cristiano sirve a la parroquia y su 
servicio ante Dios es el mismo, ya 
se le vea, ya no se le vea. Además, 
de esta forma, se hace visible la fe 
evangélica y la misma pertenencia 
a la única Iglesia de Cristo. 

¡Feliz verano a todos desde Ta-
pia de Casariego!

“Dios nunca está de vacaciones”
Asturias se llena de veraneantes cada año, y las parroquias acogen a todos aquellos que se 
acercan hasta ellas, atendiendo sus demandas y facilitando su participación en las celebraciones    

Juan Antonio 
Menéndez Fdez.
Obispo auxiliar

“Si al comenzar el 
curso mirábamos 
a Santa Teresa, al 
finalizarlo tenemos 
ya los ojos puestos 
en el Año Jubilar 
de la Misericordia, 
promulgado  
por el Papa 
Francisco para el 
próximo año”

Playa de Porcía (Tapia de Casariego). / MANUEL ÁLVAREZ

“Algunos veraneantes desean hablar 
con el párroco para tratar algún tema 
de conciencia, confesar... la actitud del 
párroco ha de ser amable y servicial”

nos lo pide el mínimo de educa-
ción humana, pero sobre todo, 
para nosotros los cristianos, son 
frutos del Espíritu: “amor, alegría 
y paz, magnanimidad, afabilidad, 
bondad y confianza” (Gal. 5, 22); 
Asimismo existen veraneantes de 
todos los años y veraneantes que 

nacieron en la villa o en los pue-
blos de alrededor y, por tradición 
o porque les viene mejor, desean 
realizar y recibir algunos sacra-
mentos en este tiempo: matrimo-
nio, bautismo, primeras comu-
niones, misas por los difuntos… 
Igualmente la acogida del párroco 
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